
書面問題                  中西區區議會書面問題第 1/2019 號  
 

如何提升玻璃樽、塑膠樽回收量﹖全面推行按樽制是否可行﹖  

 

背景  

  近年，都市固體廢物回收問題越受關注，政府雖積極推行玻

璃樽及塑膠樽回收計劃，但成果卻未見顯著。早前，更有報導指玻璃

管理合約商在一年內拖欠回收量逾四千公噸。政府的整個減廢策略包

括，透過提供經濟誘因，移風易俗，鼓勵市民更積極落實源頭減廢和

乾淨回收，但在實際的減廢行動中經濟誘因卻欠奉。  

  近日，有樽裝水生產商表示，為鼓勵市民參與膠樽回收及自

攜水樽行動，將引進「智能膠樽回收機」及「智能斟水機」，計劃 5

年內分階段設置於香港不同人流聚集地段，回收機將設有電子回贈禮

券或禮品獎賞功能。回收膠樽可儲 5 分、儲滿 25 分可換取 50 元超市

網上禮券、 50 分則可換取蒸餾水一支。至於斟水機方面，計劃設三

種水溫選擇，每 100 毫升會收取 1 元，並接受支付寶及八達通付款，

鼓勵市民自備水樽。  

  為了完成《香港資源循環藍圖 2013-2022》，我們建議政府參

考樽裝水生產商的做法，在全港提供玻璃樽及膠樽「智能回收機」，

透過儲分制度以八達通形式回贈獎金予市民。長遠來說，我們亦建議

政府要求生產及零售商實行玻璃樽及膠樽按樽制度，做到名符其實的

生產者責任制。  

 

問題  

1.  請問有關政府部門，有否考慮在全港增設上述「智能回收機」﹖

如有，為何不推行﹖如沒有，上述建議之可行性如何﹖  

2.  請問有關政府部門，有否考慮要求生產及零售商實行玻璃樽及膠

樽按樽制度﹖如有，為何不推行﹖如沒有，上述建議之可行性如

何﹖  

3.  在玻璃樽回收方面，除了批出管理合約予合約商之外，政府有什

麼進一步的減廢方案﹖  

4.  在塑膠回收方面，現時除了現時依靠「社區廢塑膠回收網絡」之

外，政府有什麼進一步的減廢方案﹖對於街邊塑膠回收桶「常滿」

回收商反應遲滯問題有什麼改善方案﹖  
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